

# Por Encima de los Lentos

Una Semana de Política

## Interludio en el Gobierno

Los personales de casi todos los Entes Autónomos comenzaron a movilizarse casi inmediatamente después de las elecciones, en procura de aumento. La combativa actitud de los funcionarios — que ya realizaron un mitin y anuncian un paro — chocó con la reserva de los Directorios. La semana pasada, algunos Entes pidieron al P. E. normas a seguir sobre movimientos presupuestales.

En medio de un clima de exasperación por parte de los personales y sin referirse en forma expresa a los reclamos del funcionariado, el ministro de Hacienda Amilcar Vasconcellos proporcionó la respuesta, en la sesión del Consejo del martes 16. "El Poder Ejecutivo declara — dijo el ministro — que no estudiará ningún presupuesto de ninguno de los organismos autónomos o descentralizados los que deberán quedar a estudio y decisión del próximo gobierno. Debo señalar además que en reunión efectuada con los directores de entes autónomos y servicios descentralizados que actúan en representación del Partido Colorado, se dejó por éstos expresa constancia de su total apoyo a esta declaración".

Previendo sin duda alguna enojosa posibilidad de futuro inmediato, Vasconcellos, sin embargo, añadió una sibilina precisión: "Si entendiéramos que de aquí a marzo hay que llenar cargos, lo vamos a decir sin ninguna clase de violencia, porque entendemos que tenemos derecho a hacerlo".

Todo parece indicar, entonces, que en 1959 no habrá aumentos para el funcionariado público, ya que, en la misma sesión, Herrera manifestó oponerse a la sanción de un nuevo Presupuesto General de Gastos. "Es una brasa que quema, ese Presupuesto", dijo el Jefe Civil, retirando metafóricamente su mano.

Pero ya se sabe que el hombre propone y Dios dispone. O en otros términos, los políticos hablan y los postulantes imponen.

## Si Vis Pacem

"El Debate" informó que, en un reciente viaje a Buenos Aires Benito (Chico Taxo) Nardone "fue portador de un significativo saludo del Dr. Luis Alberto de Herrera" al presidente Frondizi, y el mismo Nardone, hablando a la prensa argentina, adelantó que "existe una total y absoluta coincidencia de propósitos fundamentales entre las distintas fracciones blancas".

Pero en algunos grupos nacionalistas se opina que Nardone habla demasiado y muy seguido.

Se dice que una de las condiciones ubedistas para la unificación en torno a un programa de gobierno, es una absoluta claridad respecto a la posición que Nardone desempeñará en el futuro régimen. Inclusive el senador Haedo ha hecho declaraciones privadas sobre su propósito de que Nardone no desborde los límites de su especialísima posición (ni blanco ni colorado), dentro del herrerismo.

## Las Mil y una Noches

El nacionalismo cuenta en la Cancillería con numerosos y bien situados adherentes, que ya han insinuado a los jefes de esa repartición el poner las barbas en remojo.

Sucesivamente, el herrerismo ha denunciado casos como el del flamante Cónsul General en Austria (\$ 186.000 de viático para trasladarse a Viena y 9.000 dólares para pasajes), el de un Consejero para El Cairo (\$ 160.000 de viático) o el de un Cónsul para Kobe (\$ 94.000 de viático y 6.000 dólares de pasajes). Con perspicaces asesores, el nuevo gobierno se propone revisar situaciones como la del Cónsul General en Lima, que no viene al Uruguay desde hace 57 años (sic), o el del coronel retirado hecho Cónsul en Santa Ana do Livramento, con un sueldo de \$ 15.000 mensuales.

Alertado por la situación, el régimen actual ha empezado a clarificar el panorama: Jorge Mac Lean, agregado honorario a la Embajada en Gran Bretaña fue destituido por "no cumplir funciones ni conocerse su domicilio"; el Consulado en Monrovia (Liberia) ha sido clausurado.

## Cuidado con el Hombre Fuerte

El problema, sordamente instalado dentro de la 15 desde el lunes 1º de diciembre, estalló esta semana con un ácido editorial de "La Idea", donde Washington Fernández transcribía párrafos de una carta suya a Luis Batlle Berres ("Pero es evidente que en la calle, donde siguiéndote pudimos despertar tanta esperanza un año atrás, no se piensa bien de nosotros". "Y no sólo duda el hombre de la calle de nuestra inteligencia, o de nuestra resolución, sino que ha entrado el descreimiento más agudo sobre nuestra sensibilidad y aún sobre nuestra honestidad").

"Acción" respondió calificando a WF como "el hombre que dentro del Batllismo mayoritario ha tenido más posiciones" y en un artículo del líder sugiere que su actitud estuvo dictada por "la derrota", siempre muy mala consejera".

Pero en ambas tendencias batllistas, el desmembramiento partidario que significó la lucha personalista Batlle Berres-Batlle Pacheco, está siendo objeto de severas críticas y de un replanteo.

Los diputados quincistas Lucas Goyenola y Rolando Viotti, los dirigentes quincistas de Paysandú Iberio Balay y José Giosa, otros de Lavalleja, Durazno y Rivera, así como el catorcista sanducero Gabriel D'Amado, han declarado públicamente que su actuación futura no estará vinculada a la de ningún grupo en particular.

Dicha posición coincide con la que Washington Fernández mantuvo antes de las elecciones (y en la que basó su propaganda política), de reestructurar un batllismo antipersonalista y con autoridades únicas que funcionen únicamente bajo el imperio de la Convención y la Carta Orgánica. Significativamente, se anunció esta semana, en forma complementaria, que un grupo de dirigentes de la 15 estaría gestionando la renuncia a su banca del flamante diputado Jorge Batlle Ibáñez, al que no se le considera con caudal político suficiente, por el momento, como para haber obtenido el puesto que recibió en la lista para Representantes.

## Los Movimientos en el Tablero

—Martín Marzano —temperamental presidente del Concejo de Maldonado e implacable quincista — ha quedado ahora como minoría en ese órgano.

—El Inspector de Marina Alberto Beraldo impuso un arresto de 30 días al capitán de fragata Eduardo Muñoz Basso, candidato herrerista a diputado por San José. Motivo: incumplimiento de un trámite previo de aviso. "Este es el último atentado de una oligarquía — dijo "El Debate" — y por cierto no quedará impune".

—Mario G. Bordoní, Administrador General de los Hoteles Municipales, debió enviar una carta de rendidas excusas ("desgraciada incidencia", "indisculpable error") a Héctor Gerona, presidente del Congreso Interamericano de Turismo. El bar del Parque Hotel se negó a servir whisky a varios delegados extranjeros invitados por Gerona, si no se le pagaba vaso a vaso.

—El contador Luis Zaffaroni, que declinó el ministerio de Hacienda en el próximo gobierno, adelantó sin embargo que está dispuesto a prestar su colaboración técnica.

—Lincoln Sandellin, Orvis Schmidt y Arthur Karatz, representantes del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento, se entrevistaron con Herrera en la casa particular del Jefe Civil.

—El P. E. resolvió prorrogar hasta el 31 de marzo de 1959 el régimen de emergencia para las importaciones esenciales que estableció el decreto del 28 de noviembre de 1957.

—La distribución definitiva de la Cámara de Representantes, será la siguiente: Partido Nacional, 50 bancas; Partido Colorado, 39 bancas; Partido Socialista, 3 bancas; Unión Cívica, 3 bancas; Partido Comunista, 2 bancas; Unión Demócrata Reformista, 2 bancas.

—El Rector de la Universidad Mario Casinoni y un grupo de profesores, enviaron un telegrama de felicitación al Presidente Electo de Venezuela, Rómulo Betancourt. Posteriormente, aclararon que lo habían hecho a título personal.

—Daniel Fernández Crespo, futuro presidente del Concejo Departamental de Montevideo, expresó en un reportaje periodístico que es su propósito derogar el art. 22 del Estatuto del Funcionario Municipal (origen de serias irregularidades en nombramientos) y exigir el desempeño de sus verdaderos cargos por numerosos empleados que no lo hacen ahora. (Ejemplo: oficinistas que revisan como peones de limpieza).

—Luis Batlle Berres se habría decidido (como se supuso) a no ocupar su cargo de concejal minoritario en el gobierno comunal de Montevideo. Optó por su banca de senador.

## CALAFATEANDO LA NAVE

A mediados de la semana pasada, autoridades de varias agrupaciones herreristas se reunieron en un banquete de festejo y Héctor Payssé Reyes aludió en el discurso correspondiente a que debía procurarse en primer término la unión de todas las listas herreristas y, posteriormente, la del Partido Nacional.

El domingo 14, "El País" —en cinco líneas de un "Se dice"— indicó la posibilidad de "que los distintos grupos nacionalistas lleguen a la integración de autoridades comunes, poniendo en vigencia la vieja y olvidada Carta Orgánica". Esa actitud había sido prefigurada semanas antes de las elecciones, cuando Washington Beltrán, el MPN, otros sectores ubedistas y los intransigentes, inscribieron listas para la elección del Directorio del Partido Nacional, órgano que permanecía desde hace tiempo en manos de herreristas ortodoxos.

Pero la cautelosa exposición de estos propósitos — que todos los grupos nacionalistas consideran viables y necesarios — está tropezando con dos obstáculos: la creciente importancia que Benito Nardone y el ruralismo se atribuyen dentro del futuro gobierno (con la resistencia pasiva pero firme de los grupos no herreristas) y el indeciso resultado electoral, que ha ocasionado pequeñas pero ásperas polémicas entre "El Debate" y "El Plata", en los últimos días, con respecto a escrutinios parciales. En primer lugar, "El Plata" (aunque llamando a "El Debate" "órgano mayor" y no "órgano de la facción", como acostumbra) ha controvertido la afirmación herrerista de que la diferencia en contra de la UBD será de 15.000 votos. El diario de Herrera, por su parte, acusó al ubedismo de no importarle "entregar gobiernos departamentales al batllismo, con tal de invalidar votos emitidos a favor del herrerismo y reducir las ventajas que éste lleva en el escrutinio nacional".

LA ALTERNATIVA ES CLARA

Por Jess

